Образовательный минимум по русскому языку
6 класс
1 четверть

Правописание корней с чередующейся гласной

Найдите в предложениях корни с чередующимися гласными, объясните какие буквы нужно вставить. Обоснуйте свой ответ.

1. К_сой солнечный луч упал на стол и заг_релся ярким светом на боку медного сам_вара. 
2. Разб_рая предл_жение, об_зательно подписывайте части речи.
3. Н_чной туман опустился на сад и укутал р_стущие под окном розовые кусты и р_стки молодых вишен.   
4. Окно отв_рилось, и в комнату проник свежий чистый воздух. 
5.  Кусты сибирской яблони к_сались ветвями стёкол маленьких окон.
6. Л_вить рыбу лучше всего на з_ре.
7. Ум_ротв_ренное после грозы море забл_стало под лучами солнца.  
8. На речке, ср_внявшейся от в_сенних вод с б_р_гами, заиграл в_т_рок.
9. Подск_кали всадники с факелами, соск_чили наземь.
10. Мрачно шагали пог_рельцы, стаскивая в кучу уцелевшую д_машнюю утв_рь.

Выбор гласной в корне зависит от следующих факторов: суффикс, следующий за корнем, конечная согласная корня, ударение, значение слова.

1. Если за корнем следует суффикс -а-, то в корнях -бер-/-бир-, -блест-/-блист-, -дер-/-дир-, 
-мер-/-мир-, -пер-/-пир-, -стел-/-стил-, -тер-/-тир- пишется И, в остальных случаях – Е.
В корнях -кас-/-кос- и -лаг-/-лож- пишется А, если за корнем следует суффикс А.

2. В корнях -раст-(ращ)/-рос- перед СТ и Щ пишется а, в остальных случаях – О.
Исключения: росток, отрасль, ростовщик, Ростов, Ростислав.
В корнях -скак-/-скоч- перед К пишется А, перед Ч – О.
Исключения: скачок, скачу.

3. В корнях -гар-/-гор- и -твар-/-твор в безударном положении пишется О.
Исключения: выгарки, пригарь, утварь.
В корнях -зар-/-зор- в безударном положении пишется А.
Исключение: зоревать.

4. Корень -равн- пишется в словах со значением «равный, одинаковый», корень -ровн- пишется в словах со значением «ровный, прямой, гладкий». 
Образец рассуждения

Прим_рив платье, она зам_рла от восторга
1. В корне слова «примерив» есть орфограмма с проверяемой гласной в корне. Корень этого слова похож на чередующийся по звучанию, но гласная в нём не чередующаяся. Проверяем её с помощью однокоренного слова «примЕрить», в котором проверяемая гласная находится под ударением. 
2. В корне слова «замерла» есть орфограмма с чередующейся гласной в корне. За корнем не следует суффикс А, поэтому в корне пишем Е. 
